



## Consejo Económico y Social

Distr. general  
7 de noviembre de 2007  
Español  
Original: inglés

---

### Comité encargado de las organizaciones no gubernamentales

Período ordinario de sesiones de 2008

21 a 30 de enero de 2008

### Informes cuatrienales sobre el período 2003-2006 presentados por conducto del Secretario General por las organizaciones no gubernamentales reconocidas como entidades consultivas por el Consejo Económico y Social en cumplimiento de la resolución 1996/31 del Consejo\*

#### Nota del Secretario General

#### Índice

	<i>Página</i>
1. CARE International . . . . .	2
2. Consejo Internacional para la Política sobre los Derechos Humanos . . . . .	5
3. Fundación Oasis Ciudad Abierta . . . . .	9
4. Organización de las Capitales y Ciudades Islámicas . . . . .	14
5. Foro Económico Mundial . . . . .	17

---

\* Los informes presentados por organizaciones no gubernamentales se publican sin revisión editorial.



## **1. CARE International**

**(Entidad de carácter consultivo general desde 1991)**

### **I. Introducción: objetivos y propósito de la Organización**

CARE ha seguido promoviendo enfoques para superar la pobreza y apoyar cambios duraderos reforzando la capacidad de autoayuda, brindando oportunidades económicas, prestando socorro en situaciones de emergencia, influyendo en las decisiones de política en todos los niveles y haciendo frente a la discriminación en todas sus formas. CARE International (CI) es una confederación de doce miembros nacionales con oficinas en Alemania, Australia, Austria, el Canadá, Dinamarca, los Estados Unidos de América, Francia, el Japón, Noruega, los Países Bajos, el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte y Tailandia. CARE desarrolla sus actividades en más de 65 países de África, Asia, Europa oriental, el Oriente Medio y América Latina. Ha seguido siendo miembro del Comité Permanente de la Respuesta Humanitaria, el Comité encargado de las organizaciones no gubernamentales del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) y diversos consorcios de organizaciones no gubernamentales que colaboran con las Naciones Unidas a nivel de las sedes y en los planos regional y nacional.

### **II. Contribución a la labor de las Naciones Unidas**

#### **i) Participación en la labor del Consejo Económico y Social y sus órganos subsidiarios y en las principales conferencias y otras reuniones de las Naciones Unidas**

En 2005, CARE International trasladó su sede de Bruselas a Ginebra y al mismo tiempo mantuvo una representación permanente en Nueva York y Bruselas. Estas oficinas celebraron periódicamente reuniones con la Oficina de las Naciones Unidas para la Coordinación de la Asistencia Humanitaria, el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR), el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), el Programa Mundial de Alimentos (PMA), el Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF), el Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/SIDA (ONUSIDA), el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) y el Fondo de Desarrollo de las Naciones Unidas para la Mujer (UNIFEM). También celebraron consultas sobre la serie de sesiones anuales del Consejo Económico y Social relativa a cuestiones humanitarias, diversas cuestiones examinadas por el Comité Permanente entre Organismos y asuntos que interesan a los gobiernos donantes que integran el Grupo de Trabajo de Enlace sobre la Asistencia Humanitaria. Además, los representantes de CARE International asistieron como observadores y como participantes en las reuniones y conferencias de las Naciones Unidas celebradas durante el período examinado, entre ellas las siguientes:

**1. Reuniones mensuales sobre cuestiones humanitarias organizadas por la Oficina de las Naciones Unidas para la Coordinación de la Asistencia Humanitaria en Nueva York de 2003 a 2006.**

**2. Reunión de alto nivel de la Asamblea General de las Naciones Unidas sobre el SIDA, celebrada en Nueva York, del 31 de mayo al 2 de junio de 2006.** Las delegaciones de CARE Internacional de África, Europa y los Estados Unidos de América, en la sesión celebrada el 31 de mayo, dieron a conocer un informe titulado “Code of Good Practice for NGOs Responding to HIV/AIDS” en el que se analizaba

el papel de la sociedad civil en el examen de los progresos realizados desde la celebración del período extraordinario de sesiones de la Asamblea General de 2001. El 31 de mayo de 2006, Millicent Obaso, asesora de CARE sobre el VIH/SIDA para África oriental y central, fue elegida para formular una declaración en el plenario de la Asamblea General. La asesora colaboró con organizaciones no gubernamentales y gobiernos asociados para incluir el texto que aparece en el artículo 28 de la Declaración Final, en que se reconoce que el acceso a alimentos nutritivos es un componente de las actividades de prevención y es esencial para las personas seropositivas y que reciben tratamiento antirretroviral.

3. **49º período de sesiones de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer**, celebrado en Nueva York del 28 de febrero al 11 de marzo de 2005. La delegación de CARE International organizó una reunión de un panel de expertos internacionales, presidida por el embajador de Noruega para los derechos humanos, sobre la violencia basada en el género en la República Democrática del Congo.

**ii) Cooperación con los órganos y organismos especializados de las Naciones Unidas, sobre el terreno o en las sedes**

CARE ejecutó un gran número de proyectos de socorro de emergencia y desarrollo en cooperación con muchos organismos especializados de las Naciones Unidas o de acuerdo con arreglos contractuales. Entre ellos se cuentan el ACNUR, el PMA, el PNUD, el UNFPA y el UNICEF. A continuación se dan algunos ejemplos:

- Programas de ayuda alimentaria de emergencia y capacitación agrícola, en cooperación con el PMA, en países como el Níger, Malawi e Indonesia.
- Programas de educación y asistencia para la planificación de la familia, en colaboración con el UNFPA, en países como Viet Nam, Camboya y Mozambique.
- Programas de rehabilitación después de los conflictos, servicios bancarios y de crédito rurales y servicios sociales para la infancia, en colaboración con el PNUD, en países como Bangladesh, Haití y la República Unida de Tanzania.
- Programas de administración de campamentos de refugiados, logística, distribución de alimentos y combustible, saneamiento, salud maternoinfantil y reproductiva, asistencia a las personas que regresan a sus hogares y reasentamiento en Albania y Kenya, en colaboración con el ACNUR y la Oficina para la Coordinación de la Asistencia Humanitaria, y en Bangladesh en cooperación con la Organización Mundial de la Salud.
- Colaboración con el UNICEF por medio de la organización Better Care Network para prestar apoyo a las familias afectadas por el VIH/SIDA, incluida la colocación de niños en hogares apropiados, el fomento del régimen de guarda y adopción y el suministro de apoyo y el seguimiento de su situación a las familias de guarda.

**iii) Iniciativas tomadas en apoyo de las normas de desarrollo convenidas internacionalmente, incluidos los objetivos de desarrollo del Milenio y el programa Educación para Todos**

CARE International siguió asignando importancia a programas para promover la consecución de los objetivos de desarrollo del Milenio en todas las regiones en

las que trabaja. La siguiente es una muestra de las actividades realizadas en decenas de países de todo el mundo:

**Objetivo 1, meta 2. Reducir a la mitad el porcentaje de personas que padecen hambre**

En 2005, los proyectos de CARE ayudaron a atender las necesidades nutricionales urgentes de más de 48 millones de pobres en países como Haití, Mozambique, Etiopía, Sri Lanka, Camboya y el Yemen.

**Objetivo 2, meta 3. Asegurar que los niños y niñas de todo el mundo puedan terminar un ciclo completo de enseñanza primaria**

En 2004, los programas emprendidos por CARE en todo el mundo para formar personal docente y aumentar la participación de la comunidad en países como el Níger, Honduras y El Salvador proporcionaron a casi 9 millones de estudiantes, en su mayoría niñas, la posibilidad de asistir a la escuela y recibir una educación mejor.

**Objetivo 4, meta 5. Reducir en dos tercios la tasa de mortalidad de los niños menores de 5 años**

En 2002, los proyectos de CARE ejecutados en países como Sierra Leona, Etiopía, Nepal y el Yemen permitieron inmunizar contra el sarampión a más de 1,5 millones de niños antes de cumplir el año, y distribuir a casi 2 millones de niños suplementos nutricionales que mejoraron su salud (vitamina A y ácido fólico).

**Objetivo 5. Mejorar la salud materna**

En 2005, CARE ayudó a alrededor de 31 millones de madres y niños a tener más fácil acceso a servicios de salud de buena calidad en países como Guatemala, Nepal y Etiopía.

**Objetivo 6, meta 7. Detener y comenzar a reducir, para el año 2015, la propagación del VIH/SIDA**

En 2004, más de 7 millones de personas en países como Uganda, Malí y Haití recibieron información por conducto de CARE y sus asociados para prevenir la propagación del VIH/SIDA; también se prestó asistencia a huérfanos en Rwanda y a las personas afectadas por el VIH/SIDA en Malawi y Zambia a través de programas de seguridad alimentaria y nutrición.

**Objetivo 7, meta 9. Integrar los principios del desarrollo sostenible en las políticas y programas nacionales y reducir la pérdida de recursos ambientales**

En 2005, CARE ayudó a suministrar capacitación a más de 21 millones de personas en actividades relacionadas con la agricultura y la ordenación de los recursos naturales por medio de programas ejecutados en países como Burundi, Bolivia y Tayikistán. Esos programas continuaron después del período examinado.

**Objetivo 10. Reducir a la mitad, para el año 2015, la proporción de personas que carecen de acceso sostenible a agua potable y a servicios básicos de saneamiento**

En 2003, los proyectos de CARE posibilitaron el acceso de 1,1 millones de personas a agua potable y en cantidad suficiente en países como el Togo, Jordania y Bolivia.

**III. Actividades en apoyo de principios globales**

1. En la Conferencia Internacional sobre el SIDA, celebrada en Toronto (Canadá) del 13 al 18 de agosto de 2006, los delegados de más de 65 oficinas de países miembros y de otros países participaron en más de 30 actividades.
2. CARE Australia, en asociación con el PMA y Brumby's Bakeries, participó en la Campaña Mundial contra el Hambre organizada en torno al Día Mundial de la Alimentación (2005) para luchar contra el hambre y la malnutrición en el mundo en desarrollo, a fin de sensibilizar a unos 240.000 estudiantes.
3. El 28 de marzo de 2005, el Secretario General de CARE International se reunió con Kofi Annan para tratar la crisis humanitaria en Darfur.
4. El 22 de junio de 2004, el Secretario General de CARE International formuló una declaración sobre la consolidación de la paz en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, por invitación del Gobierno de Filipinas (que ocupó la presidencia del Consejo durante el mes de junio).
5. El Secretario General de CARE International se reunió con altos funcionarios de organismos y misiones de las Naciones Unidas para examinar asuntos humanitarios en África y Asia en octubre de 2003, junio y octubre de 2004, marzo y octubre de 2005 y abril de 2006.
6. En julio de 2006, CARE International puso en marcha su "Iniciativa sobre la pobreza y el cambio climático" a fin de abordar en sus programas en todo el mundo los efectos del cambio climático en los pobres.
7. Conferencia Internacional de la Vivienda, 16 y 17 de noviembre de 2006. CARE International participó en la operación de socorro de las Naciones Unidas para suministrar agua, servicios de saneamiento, viviendas y otro tipo de asistencia en gran escala a los cientos de miles de comunidades devastadas por el tsunami en Sri Lanka, Somalia y la India, entre otros países.

**2. Consejo Internacional para la Política sobre los Derechos Humanos**

(Entidad de carácter consultivo especial desde 2003)

**I. Introducción: objetivos y propósito de la organización**

El Consejo Internacional para la Política sobre los Derechos Humanos (ICHRP) fue creado en 1998 para realizar investigaciones prácticas de los dilemas y problemas que enfrentan las organizaciones que trabajan en el campo de los derechos humanos.

## II. Contribución a la labor de las Naciones Unidas

### i) Participación en la labor del Consejo Económico y Social y sus órganos subsidiarios y en las principales conferencias y otras reuniones de las Naciones Unidas

1) *Corrupción*: la Conferencia de las Naciones Unidas sobre la Corrupción se celebró en Varsovia (Polonia) los días 8 y 9 de noviembre de 2006, con los auspicios de la Oficina del Alto Comisionado para los Derechos Humanos y el Gobierno de Polonia. El Director Ejecutivo de CARE fue relator de la Conferencia. El ICHRP está ejecutando un proyecto de investigación sobre la corrupción y los derechos humanos.

2) *Consejo de Derechos Humanos*: entre el 7 de abril y el 4 de julio de 2005, el ICHRP publicó cinco monografías sobre la reforma de la Comisión de Derechos Humanos de las Naciones Unidas (Flowerhill Papers) en consulta con varios relatores especiales de las Naciones Unidas, expertos de las Naciones Unidas y funcionarios de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. El ICHRP participó en el período de sesiones inaugural del Consejo de Derechos Humanos, celebrado en Ginebra (Suiza) del 19 al 30 de junio de 2006, y en tres sesiones oficiales (2 de mayo y 7 de junio de 2005 y 28 de agosto de 2006) auspiciadas por el Gobierno de Suiza en Lausana (Suiza) para examinar la cuestión de la creación del Consejo de Derechos Humanos.

3) *Instituciones nacionales de derechos humanos*: en 2005, el ICHRP publicó el informe titulado Evaluando la eficacia de las instituciones nacionales de derechos humanos, conjuntamente con la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, con un prefacio del Alto Comisionado. El ICHRP participó en una mesa redonda sobre el papel de las instituciones nacionales de derechos humanos en situaciones de conflicto y después de un conflicto, organizada en Belfast (Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte) los días 22 y 23 de junio de 2006, por la Comisión de Derechos Humanos de Irlanda del Norte y la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. El ICHRP participó en un seminario sobre las instituciones nacionales de derechos humanos organizado por la Oficina en el Palacio Wilson de Ginebra (Suiza), los días 10 y 11 de diciembre de 2003, para examinar los Principios de París.

4) *Acuerdos sobre los derechos humanos y la paz*: el 5 de abril de 2006, en una reunión patrocinada por los Gobiernos de Suiza y Noruega en Berna (Suiza), en la que el Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos actuó como Relator, el ICHRP presentó un informe titulado *¿Negociar la justicia? Derechos humanos y acuerdos de paz*. En ese informe se examinaban las negociaciones de paz en Camboya, El Salvador, Mozambique, Bosnia y Herzegovina, Guatemala, Irlanda del Norte, Sierra Leona y Burundi, incluidas varias misiones de paz de las Naciones Unidas.

5) *Las empresas y los derechos humanos*: el ICHRP participó en una consulta de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos relativa al proyecto de normas sobre las responsabilidades de las empresas transnacionales y otras empresas comerciales en la esfera de los derechos humanos, organizada en el Palacio de las Naciones en Ginebra (Suiza) el 22 de octubre de 2004.

6) *Discriminación racial*: el Director de Investigaciones del ICHRП hizo una exposición sobre la labor de la organización en un taller sobre el racismo organizado por la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos y la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) en París (Francia) los días 19 y 20 de febrero de 2003. El Director presentó un estudio sobre los medios de comunicación y el problema del racismo (E/CN.4/2003/WG.20/Misc.5) en el tercer período de sesiones del Grupo de Trabajo de Expertos sobre las Personas de Ascendencia Africana, celebrado en el Palacio de las Naciones en Ginebra (Suiza) el 6 de octubre de 2003.

7) *Defensores de los derechos humanos*: el Director Ejecutivo de CARE actuó como relator de la segunda y tercera plataformas sobre los defensores de los derechos humanos organizadas del 10 al 13 de septiembre de 2003 y del 13 al 15 de octubre de 2005 en Dublín (Irlanda) por la organización no gubernamental Frontline, así como en dos reuniones de organizaciones no gubernamentales europeas de derechos humanos, una convocada por Irlanda en su calidad de Presidente de la Unión Europea y celebrada en Dublín (Irlanda) el 12 de mayo de 2004, y la otra por los Países Bajos en su calidad de Presidente de la Unión Europea, celebrada en La Haya (Países Bajos) los días 9 y 10 de diciembre de 2004.

8) *Presentación de informes a la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos* en Ginebra (Suiza): el 2 de abril de 2003, el ICHRП presentó al personal de la Oficina las conclusiones de su informe titulado *Delincuencia, orden público y derechos humanos* y el 28 de septiembre de 2004, las de su informe titulado *Mejorar el acceso a los derechos humanos*.

9) *Ginebra (Suiza), 9 de octubre de 2003*: el personal del ICHRП prestó asistencia al Secretario y a los dos miembros del Grupo de personas eminentes encargados de examinar las relaciones entre las Naciones Unidas y la sociedad civil (Grupo Cardoso) para que se reunieran con diversas organizaciones no gubernamentales en Ginebra, en el Servicio Internacional pro Derechos Humanos.

10) *Foro Social de las Naciones Unidas*: el 22 de julio de 2005, el Director Ejecutivo hizo una ponencia sobre nuevos instrumentos para la rendición de cuentas en el Palacio de las Naciones en Ginebra (Suiza).

**ii) Cooperación con los órganos y organismos especializados de las Naciones Unidas, sobre el terreno o en las sedes**

1) *Migración*: en 2005, el personal del ICHRП y varios miembros de la Junta proporcionaron asesoramiento especializado a la Comisión Mundial sobre las Migraciones Internacionales. El ICHRП está realizando estudios de la condición de los migrantes de acuerdo con los tratados de las Naciones Unidas y la Convención contra la delincuencia internacional y sus dos protocolos sobre el contrabando y la trata de personas. Ese mismo año, los investigadores del ICHRП entrevistaron a funcionarios de la Oficina de las Naciones Unidas Contra la Droga y el Delito en Viena (Austria) y realizaron estudios en Malasia, México, el Reino Unido, Italia y Albania .

2) *Instituciones nacionales de derechos humanos*: el ICHRП participó en la VII Mesa Redonda Internacional de Ombudsmen en Europa oriental y la Comunidad de los Estados Independientes (CEI) organizada en Karlovy Vary (República Checa) por el Centro Regional del PNUD en Bratislava, del 18 al 22 de noviembre de 2005.

También participó en la XV reunión del Comité internacional de coordinación de las instituciones nacionales de promoción y protección de los derechos humanos, celebrada en Seúl (República de Corea) el 14 de septiembre de 2004.

3) *Salud*: el Director Ejecutivo del ICHRP preparó un informe para la Organización Mundial de la Salud (OMS) sobre las cuestiones que se plantean entre los gobiernos al organizar una operación multilateral para hacer frente a una posible pandemia de gripe y sobre normas de ética para la OMS (diciembre de 2005, junio de 2006, septiembre de 2006) y asistió a una conferencia organizada por la OMS en Ginebra (Suiza) el 14 de septiembre de 2006 para examinar la cuestión de la pandemia.

4) *Elaboración de normas sobre derechos humanos*: el 26 de septiembre de 2006 se dio a conocer en Ginebra (Suiza) el informe titulado *Nuevas normas de derechos humanos: aprendiendo de la experiencia*, preparado en colaboración con la Comisión Internacional de Juristas y el Servicio Internacional pro Derechos Humanos. En ese informe se examinan los antecedentes de la elaboración de normas de derechos humanos en distintos foros de las Naciones Unidas. El ICHRP organizó actividades de capacitación sobre la elaboración de normas en Lisboa (Portugal) el 12 de octubre de 2006 y en Montevideo (Uruguay) el 27 de noviembre de 2006, y convocó dos reuniones de expertos en Ginebra (Suiza) para examinar el tema, que se celebraron los días 13 y 14 de febrero de 2005 y el 10 de octubre de 2006, respectivamente. Los días 30 y 31 de mayo de 2006, el Director de Investigaciones del ICHRP participó como asesor especializado en una reunión organizada en Ciudad de México (México) por el Gobierno mexicano para examinar la cuestión de la elaboración de un protocolo optativo sobre los derechos económicos, sociales y culturales.

5) *La pobreza y los derechos humanos*: el personal del ICHRP participó en un taller sobre la pobreza y los derechos humanos celebrado en Santiago de Chile el 2 de agosto de 2006. El ICHRP presentó estudios sobre la pobreza, el desarrollo y los derechos humanos en una conferencia de la UNESCO sobre la pobreza y los derechos humanos celebrada en París (Francia) los días 18 y 19 de octubre de 2004, así como en otros eventos. El Consejo está realizando estudios sobre la pobreza y los derechos humanos basados en investigaciones sobre el terreno realizadas en Ghana, Tailandia, Bangladesh, Bolivia y Chile.

6) *La descentralización y los derechos humanos*: en 2005, el ICHRP publicó un informe sobre la descentralización y los derechos humanos titulado *Local Government and Human Rights: Doing Good Service*. El Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) financió y ayudó a distribuir un resumen en ruso de dicho informe. El ICHRP hizo una ponencia en un taller del PNUD sobre la descentralización organizado en Damasco (República Árabe Siria) en diciembre de 2004.

7) *Conferencia para celebrar el 40º aniversario de la fundación del Instituto de Investigaciones de las Naciones Unidas para el Desarrollo Social*, celebrada en Ginebra (Suiza) del 20 al 21 de abril de 2004. El ICHRP participó en la conferencia.

8) *Consulta de las organizaciones no gubernamentales sobre el programa de derechos humanos de la UNESCO*, París (Francia), 22 y 23 de mayo de 2003. El ICHRP participó en la consulta.

9) *Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información*: el ICHRP presentó su informe titulado *Journalism, Media and the challenge of human rights reporting* en una reunión paralela celebrada en Ginebra (Suiza) el 12 de diciembre de 2003.

10) *Seminario sobre los derechos humanos en Ginebra*: entre 2000 y 2005, el ICHRP organizó una serie de seminarios sobre los derechos humanos en el Palacio Wilson de Ginebra (Suiza) con los auspicios de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos. Entre los oradores figuraron el Sr. Rodolfo Stavenhagen, Relator Especial de las Naciones Unidas sobre las poblaciones indígenas (9 de abril de 2003), que hizo una ponencia sobre su mandato; el Sr. Bertrand Ramcharan, Alto Comisionado Interino para los Derechos Humanos, que se refirió a los problemas que se plantean en la protección internacional de los derechos humanos (26 de junio de 2003); la Sra. Mary Robinson, ex Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (26 de noviembre de 2003), que trató el tema de la globalización; el Sr. Theo van Boven, Relator Especial de las Naciones Unidas sobre la cuestión de la tortura (7 de abril de 2004), que habló sobre su mandato y la Sra. Hina Jilani (23 de junio de 2004), la Representante Especial del Secretario General sobre la situación de los defensores de los derechos humanos y el Sr. Juan Méndez (28 de febrero de 2005), Asesor Especial de las Naciones Unidas para la prevención del genocidio, que se refirieron a sus respectivos mandatos.

11) *UNICEF*: el Director de Investigaciones del ICHRP participó en una reunión del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) sobre un enfoque de la educación basado en los derechos humanos, que se celebró en Ciudad de Panamá (Panamá) los días 31 de octubre y 1º de noviembre de 2005.

**iii) Iniciativas tomadas por la organización en apoyo de los objetivos de desarrollo convenidos internacionalmente, en particular los objetivos de desarrollo del Milenio, que actualmente constituyen la base del programa mundial para el siglo XXI**

1) El Director Ejecutivo del ICHRP actuó como facilitador de un intercambio de opiniones por correo electrónico sobre los objetivos de desarrollo del Milenio y los derechos humanos, organizado por el PNUD en el primer semestre de 2006. El Director preparó el primer borrador de un folleto informativo sobre los objetivos de desarrollo del Milenio y los derechos humanos para el Centro del PNUD para la Gobernanza, con sede en Oslo (Noruega), y en septiembre de 2006 asistió a una reunión organizada por el Centro para examinar los objetivos de desarrollo del Milenio y los derechos humanos.

2) En un seminario para el público organizado el 10 de enero de 2005 en Londres (Reino Unido), por el Instituto para el Desarrollo de Ultramar, el Director Ejecutivo presentó un informe sobre los derechos humanos y los objetivos de desarrollo del Milenio.

### **3. Fundación Oasis Ciudad Abierta**

**(Entidad de carácter consultivo especial desde 2003)**

#### **I. Introducción**

La Fundación es una institución para la conciliación de los valores de la sociedad civil —la conservación del medio ambiente, la cohesión social, el

crecimiento económico y el acceso universal a los servicios— en un todo armonioso para contribuir a la plena integración del ser humano. Su misión es idear proyectos, actividades y programas para mejorar la calidad de vida y asegurar que los seres humanos vivan en armonía con la naturaleza al tiempo que se fomentan el crecimiento económico y la protección del medio ambiente.

El 19 de agosto de 2004, la Open City International Foundation, Inc., (OCIF) se constituyó en sociedad, y la Fundación Oasis Ciudad Abierta (FOCA) pasó a ser miembro. En la actualidad, la Fundación pertenece a una red de organizaciones de todo el mundo que se ha fijado un gran número de objetivos y lleva a cabo actividades para organizar y movilizar a la población y los recursos locales en favor del desarrollo a nivel nacional, a saber:

- Potenciar la capacidad de la ciudadanía de adoptar decisiones mediante la asociación y la acción colectiva para luchar contra el estancamiento socioeconómico;
- Luchar contra la pobreza y promover el empleo y la igualdad de oportunidades;
- Atender la creciente demanda de mejores servicios de salud y protección, desarrollo personal y esparcimiento en las municipalidades; inculcar valores cívicos y promover la participación de los ciudadanos sobre la base de esos valores como fuente de capital social;
- Influir en las decisiones que afectan a los individuos, las comunidades y las autoridades locales con miras a promover un desarrollo sostenible;
- Potenciar y movilizar a la ciudadanía para que adopte una visión común de un futuro sostenible en el que se promuevan la paz, la solidaridad y la comprensión a fin de alcanzar los objetivos de desarrollo del Milenio.

La Fundación tiene su sede en Curitiba, pero sus proyectos se llevan a cabo principalmente en los Estados brasileños de Tocantins, Amapá, Amazonas, Rondônia y Alagoas. También ha participado en proyectos en África (Angola y Mozambique) e Italia (región de Sicilia), así como en foros organizados en Portugal.

## **II. Contribución de la organización a la labor de las Naciones Unidas**

### **Consejo Económico y Social de las Naciones Unidas:**

#### **Ginebra (Suiza) – 30 de junio a 25 de julio de 2003**

- CARE participó en la serie de sesiones de alto nivel y en el Foro de Organizaciones no Gubernamentales e hizo una ponencia sobre su proyecto de educación, ejecutado en 20 escuelas del sur del Brasil.

#### **Brasilia (Brasil) – 3 a 6 de noviembre de 2003**

- La Fundación organizó y promovió el Foro Internacional sobre el tema “Nuevos caminos para vincular las municipalidades al desarrollo”, celebrado en Brasilia (Brasil). El Consejo Económico y Social hizo suya la Declaración de Brasilia aprobada por el Foro; las recomendaciones contenidas en esa Declaración se están aplicando a nivel internacional y nacional.

**Nueva York (Estados Unidos de América) – 28 de junio a 23 de julio de 2004**

- En la serie de sesiones de alto nivel del Consejo, la Fundación formuló una declaración, que también presentó por escrito, sobre el programa del Foro de Sintra sobre la sostenibilidad y las municipalidades, y solicitó a los miembros sus sugerencias.

**Sintra (Portugal) – 15 y 26 de enero de 2005**

- Conjuntamente con la Open City International Foundation Inc. y la organización no gubernamental Asociación de Ciudades Abiertas de Portugal, la Fundación auspició una reunión sobre el Programa 21, la sostenibilidad y las municipalidades, organizada en Sintra (Portugal). El Consejo Económico y Social hizo suyos los resultados de esta reunión, consignados en la “Carta de Sintra”.

**Nueva York (Estados Unidos de América) – 29 de junio a 27 de julio de 2005**

- La Fundación participó en la serie de sesiones de alto nivel e hizo una exposición oral y que también se distribuyó por escrito, sobre los resultados de la Carta de Sintra, aprobados por 35 municipalidades de Portugal, que se está utilizando como punto de referencia para promover un desarrollo ecológicamente racional en otras municipalidades.

**Lisboa (Portugal) – 16 de octubre de 2006**

- La Fundación participó en una reunión auspiciada por la Open City International Foundation, Inc. y la Asociación de Ciudades Abiertas de Portugal, organizada en Lisboa (Portugal) sobre el tema “Alianzas para lograr resultados” conjuntamente con el Fondo Internacional de las Naciones Unidas para la Colaboración Internacional (el Fondo de las Naciones Unidas para la Democracia y la Sección de organizaciones no gubernamentales del Departamento de Asuntos Económicos y Sociales). En esta reunión se hizo una exposición sobre LUSONET, una red de organizaciones no gubernamentales de países de lengua portuguesa de la que la Fundación es un miembro fundador.

**Fondo Internacional para el Desarrollo Agrícola (FIDA) – Brasilia (Brasil)  
– 3 a 6 de noviembre de 2003**

- La Fundación participó en dos foros sobre los temas “Nuevos caminos para vincular las municipalidades con el crecimiento económico” y “Alianzas para lograr resultados”.

**Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial (ONUUDI)  
y Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD)****7 de octubre a 20 de diciembre de 2003**

- La Fundación presentó estudios en los que se examinaban los factores que habían contribuido al éxito o el fracaso de los proyectos económicos y sociales emprendidos en la región amazónica a nivel comunitario y regional. En esos estudios se ponía de relieve la necesidad de organizar una reunión en la que se

presentaran propuestas sobre nuevas alternativas para el desarrollo económico de la región.

### **13 de julio a 11 de diciembre de 2004**

- Conjuntamente con la Open City International Foundation, Inc., la Fundación organizó y promovió la celebración, en el Estado de Tocantins (Brasil), del primer Foro Internacional Permanente sobre la planificación de alternativas para el desarrollo industrial/económico de la región amazónica (Amazonia Legal). Se examinaron propuestas preseleccionadas de proyectos de desarrollo económico que incluían los siguientes componentes: la inclusión social por medio del empleo y el fomento del espíritu empresarial, la conservación del medio ambiente y actividades que pudieran considerarse alternativas económicas para la región. La Fundación Oasis Ciudad Abierta es el organismo local de ejecución y la Open City International Foundation, Inc. coordina la financiación y las actividades a nivel internacional.
- Con un amplio apoyo público y privado y bajo la dirección de la Open City International Foundation, Inc., la Fundación elaboró un proyecto piloto sobre plataformas fluctuantes para la producción de pescado, administradas por cooperativas de pescadores locales que utilizan métodos tradicionales (proyecto amazónico). Entre 2004 y 2007, participaron en el proyecto unas 150 comunidades de tres Estados del Brasil (Tocantins, Amapá y Rondônia) y una comunidad de Bolivia.

### **Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO)**

- La Fundación:
- En el marco del proyecto internacional sobre producción de artesanías de la Open City International Foundation, Inc., proporcionó a las comunidades de los Estados de Alagoas y Paraná capacitación para la producción de artesanías (orientaciones sobre diseño y otras cuestiones) para elaborar artesanías destinadas a la venta (7 de marzo a 24 de junio de 2006);
- Preparó un manual sobre la educación ambiental basado en la zona de conservación de Guaraqueçaba, en el Estado del Paraná, al sur del Brasil (19 de abril a 10 de septiembre de 2005);
- Donó aproximadamente 10.000 libros titulados “Ueré em Guaraqueçaba” en seis Estados brasileños (Paraná, Río de Janeiro, Tocantins, Amapá, Rondônia y Alagoas), de conformidad con el objetivo de desarrollo del Milenio 2, que es el lograr la educación primaria universal (23 de mayo a 15 de julio de 2006);
- Estableció cuatro bibliotecas en el marco de un proyecto (“bibliotecas volantes”) ejecutado en las comunidades de cuatro Estados del Brasil (Paraná, Río de Janeiro, Amapá y Alagoas), con el que se beneficiaron unas 45.000 personas.

### **Actividades relacionadas con los objetivos de desarrollo del Milenio**

#### **Objetivo 1 – Erradicar la pobreza extrema y el hambre**

A través del “proyecto amazónico”, los miembros de las comunidades locales no sólo recibirán educación y capacitación sino que su participación garantizará la

seguridad alimentaria de las familias y les permitirá tener un ingreso mínimo, con lo cual se pondrá fin a la pobreza y el hambre en las zonas en que se ejecute el proyecto. Su propósito es beneficiar a 1.500 familias en la región amazónica del Brasil (Amazonia Legal). Se espera que con este proyecto se reduzca el porcentaje de personas que viven con menos de 1 dólar por día en la región de América Latina y el Caribe (el 8,9%, según el último informe de las Naciones Unidas) y la proporción de personas que padecen hambre (el 12%). En el proyecto sobre producción de artesanías participan 300 familias.

### **Objetivo 2 – Lograr la educación primaria universal**

Para asegurar que los niños y niñas de todo el mundo puedan completar un ciclo completo de enseñanza primaria, la Fundación ha donado aproximadamente 10.000 libros titulados “Ueré em Guaraqueçaba” a las escuelas de seis Estados del Brasil (Paraná, Río de Janeiro, Tocantins, Amapá, Rondônia y Alagoas), de acuerdo con el objetivo de asegurar que todos los niños puedan terminar la escuela primaria. Se establecieron cuatro bibliotecas en los Estados de Paraná, Río de Janeiro, Amapá y Halagaos, a las que tienen acceso unas 45.000 personas. En la región de América Latina y el Caribe no asiste a la escuela primaria el 5% de la población infantil. En el próximo período cuadrienal, con apoyo de la Open City International Foundation, Inc. y utilizando los nuevos materiales preparados por la Red, la Fundación ampliará su gama de actividades.

### **Objetivo 3 – Promover la igualdad entre los géneros y la autonomía de la mujer**

Por medio del proyecto amazónico y el proyecto de producción de artesanías, la Fundación se propone reducir la disparidad entre los géneros enseñando a las mujeres a emprender actividades comerciales y a participar en la vida política de sus comunidades.

### **Objetivo 7 – Asegurar la sostenibilidad del medio ambiente**

La sostenibilidad del medio ambiente es una preocupación constante en todos nuestros proyectos. La Fundación integra los principios del desarrollo sostenible en las políticas nacionales, y por medio de sus proyectos procura reducir la pérdida de recursos ambientales. El proyecto LabPark, que se elaboró y examinó el año pasado y se ejecutará en el futuro, asegurará la conservación y la sostenibilidad del medio ambiente en uno de los ecosistemas que corre el mayor peligro de extinción, a saber, los bosque hidrofíticos de la zona atlántica. Por medio del proyecto amazónico se procura evitar la desaparición de los peces de los ríos de la región emprendiendo actividades económicas alternativas y convirtiéndolas en una inversión atractiva, en lugar de promover la producción de soja y la ganadería, que ha causado estragos ambientales en la región.

### **Objetivo 8 – Establecer una alianza mundial en pro del desarrollo**

La Fundación Oasis Ciudad Abierta es parte de LUSONET y dirige las actividades de la red en el Brasil. LUSONET fue creada como resultado del primer foro celebrado en Lisboa sobre el tema “Alianzas para lograr resultados”; sus objetivos son promover un desarrollo duradero y sostenible mediante la ejecución de proyectos y la cooperación técnica, y fomentar un crecimiento sustentable, el empleo a largo plazo y la cohesión social en beneficio de los residentes de zonas

marginadas de los miembros de la Comunidad de Países de Lengua Portuguesa, cooperando con otras organizaciones (públicas y privadas) de América, África, Asia, Europa y Oceanía.

#### **4. Organización de las Capitales y Ciudades Islámicas**

**(Entidad de carácter consultivo general desde 1995)**

**2003 – 2006 Informe cuadrienal sobre las actividades relacionadas con la labor de las Naciones Unidas**

**Objetivos de la Organización de las Capitales y Ciudades Islámicas:**

1. Preservar la identidad y el patrimonio de las capitales y ciudades islámicas.
2. Fomentar y lograr el desarrollo sostenible en las capitales y ciudades de los Estados miembros.
3. Formular y establecer normas, sistemas y planes amplios de gestión de zonas urbanas que promuevan el crecimiento y la prosperidad de las capitales y ciudades islámicas a fin de mejorar en ellas las condiciones culturales, ambientales, económicas y sociales.
4. Promover la prestación de servicios municipales en las capitales y ciudades islámicas.
5. Promover programas de creación de capacidad en las capitales y ciudades islámicas y mejorar los existentes.
6. Promover la concordia, la fraternidad y la amistad entre las capitales y ciudades islámicas y apoyar y coordinar su cooperación.

**Actividades llevadas a cabo por la organización:**

- La organización celebró su octavo simposio internacional sobre estrategias para la gestión sostenible de las ciudades islámicas en Dubai (Emiratos Árabes Unidos) del 25 al 27 de abril de 2004. El simposio se celebró con la colaboración del Programa de las Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos (ONU-HÁBITAT) y la Municipalidad de Dubai.

**Actividades en las que participó la organización:**

- Un representante de la organización asistió al 41º período de sesiones de la Comisión de Desarrollo Social, celebrado en la Sede de las Naciones Unidas en Nueva York del 11 al 21 de febrero de 2003, en el que se trató el tema de la cooperación nacional e internacional para el desarrollo social.
- Un representante de la organización asistió a la 56ª Conferencia Anual del Departamento de Información Pública (DIP) y las Organizaciones no Gubernamentales (ONG) sobre el tema “La seguridad y la dignidad humanas y el cumplimiento de la promesa de las Naciones Unidas”, celebrada en la Sede de las Naciones Unidas en Nueva York del 8 al 10 de septiembre de 2003.
- Un representante de la organización asistió al décimo período de sesiones de la Conferencia General de la Organización de las Naciones Unidas para el Desarrollo Industrial, celebrada en Ginebra (Suiza) del 1º al 5 de diciembre de 2003.

- Un representante de la organización asistió a la Conferencia de Organizaciones no Gubernamentales reconocidas como entidades consultivas por las Naciones Unidas, celebrada en Ginebra (Suiza) del 4 al 6 de diciembre de 2003.
- Un representante de la organización asistió a la 57ª Conferencia Anual DIP/ONG sobre el tema “Iniciativas de la sociedad civil para alcanzar los objetivos de desarrollo del Milenio”, celebrada en la Sede de las Naciones Unidas en Nueva York del 8 al 10 de septiembre de 2004.
- En el quinto seminario internacional sobre la gestión del patrimonio común del Mediterráneo, organizado en la ciudad de Alejandría (Egipto) por el Centro del Patrimonio Mundial de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), en colaboración con la Biblioteca de Alejandría, del 29 al 31 de marzo de 2005, un representante hizo una ponencia sobre el patrimonio arquitectónico y urbano, en el siglo XIX y comienzos del siglo XX, de las ciudades islámicas de la cuenca del Mediterráneo que son miembros de la organización.
- Un representante de la organización asistió al 13º período de sesiones de la Comisión sobre el Desarrollo Sostenible, celebrado en la Sede de las Naciones Unidas en Nueva York del 11 al 22 de abril de 2005.
- Un representante de la organización asistió a la 58ª Conferencia Anual DIP/ONG sobre el tema “Nuestro desafío: voces para la paz, las alianzas y la renovación”, celebrada en la Sede de las Naciones Unidas en Nueva York del 7 al 9 de septiembre de 2005.
- Un representante de la organización asistió a la segunda parte de la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información celebrada en Túnez (Túnez), del 16 al 18 de noviembre de 2005.
- Un representante de la organización asistió al Observatorio de la UNESCO para la evaluación de la sociedad de la información, organizado por la UNESCO, la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD), el Banco Mundial y otros órganos en forma paralela a la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información, celebrada en Túnez el 15 de noviembre de 2005.
- Un representante de la organización asistió a la mesa redonda sobre el saber al servicio del desarrollo, organizada por la UNESCO en forma paralela a la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información, celebrada en Túnez el 17 de noviembre de 2005.
- Un representante de la organización asistió a la Reunión de alto nivel sobre la sostenibilidad de las ciudades árabes, la seguridad de tenencia y la buena gobernanza de las zonas urbanas, organizada por la Comisión Económica y Social de las Naciones Unidas para Asia Occidental (CESPAO) en El Cairo (Egipto) del 15 al 18 de diciembre de 2005.
- En 2003-2006, la organización participó en muchos otros eventos sobre cuestiones relacionadas con los programas y objetivos de las Naciones Unidas organizados por instituciones regionales e internacionales no pertenecientes al sistema de las Naciones Unidas.

La organización publicó en su revista bianual los siguientes artículos y notas relativos a la labor de las Naciones Unidas y sus diversos organismos:

- El texto completo de la Declaración de Johannesburgo, aprobada por la Cumbre Mundial de las Naciones Unidas sobre el Desarrollo Sostenible celebrada en Johannesburgo (Sudáfrica) del 26 de agosto al 4 de septiembre de 2002 (No. 34, abril de 2003).
- Un artículo sobre la cooperación con el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y el establecimiento del primer observatorio urbano en la Municipalidad de Al-Madinah Al Munawarah (No. 35, marzo de 2004).
- Un artículo sobre el Premio Internacional de Dubai a las mejores prácticas para elevar el nivel de vida (No. 35, marzo de 2004).
- Un artículo sobre el Programa de las Naciones Unidas para los Asentamientos Humanos (ONU-HÁBITAT) y la formulación de un programa especial sobre los asentamientos urbanos para el pueblo palestino (No. 36, diciembre de 2004).
- El texto completo de la Declaración del Milenio aprobada por las Naciones Unidas (No. 35, marzo de 2004).
- El texto completo de la Declaración de las autoridades locales sobre las fuentes de energía renovables, aprobada en Bonn (Alemania) en la reunión celebrada del 1º al 4 de junio de 2004 (No. 36, diciembre de 2004).
- Información sobre el Día Mundial del Hábitat de 2004, dedicado al tema “Las ciudades, motores del desarrollo rural”. La organización pidió a sus miembros que celebraran el Día (No. 36, diciembre de 2004).
- Información sobre la 57ª Conferencia Anual DIP/ONG sobre el tema “Iniciativas de la sociedad civil para alcanzar los objetivos de desarrollo del Milenio” celebrada en la Sede de las Naciones Unidas en Nueva York del 8 al 10 de septiembre de 2004 (No. 37, julio de 2005).
- Información acerca de la Cumbre Mundial sobre la Sociedad de la Información, incluido el texto completo del Programa de Túnez para la Sociedad de la Información y el texto completo del Compromiso de Túnez (No. 38, marzo de 2006).
- Información sobre la 58ª Conferencia Anual DIP/ONG sobre el tema “Voces por la paz, la colaboración y la renovación” celebrada en la Sede de las Naciones Unidas en Nueva York del 7 al 9 de septiembre de 2005 (No. 38, marzo de 2006).
- El texto completo de la Declaración de los alcaldes y dirigentes municipales de todo el mundo sobre el cambio climático, formulada con ocasión de la Conferencia de las Partes en la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP 11 y COP/MOP1), celebrada el 7 de diciembre de 2005 en Montreal (Canadá) (No. 38, marzo de 2006).
- Información acerca de la reunión de alto nivel sobre la sostenibilidad de las ciudades árabes, la seguridad de la tenencia y la buena gobernanza de las zonas urbanas, organizada por la CESPAAO en El Cairo (Egipto) del 15 al 18 de diciembre de 2005 (No. 38, marzo de 2006).

## 5. Foro Económico Mundial

### (Entidad de carácter consultivo general desde 1995)

Fundado en 1971, el Foro Económico Mundial actúa en pro del interés público mundial encauzando el espíritu empresarial para promover el crecimiento económico y el progreso social. El Foro, cuyos miembros son las 1.000 empresas más importantes del mundo de hoy, se ha “comprometido a mejorar la situación del mundo actual”. El Foro reúne a grandes empresarios, dirigentes políticos y personalidades destacadas de los círculos académicos y de otras instituciones de la sociedad civil para participar en el análisis e intercambio de ideas, opiniones y conocimientos sobre las cuestiones fundamentales del temario mundial. Su convicción básica es que los gobiernos o las empresas no pueden hacer frente por sí solos a los desafíos de la globalización. Se precisa una alianza mundial de dirigentes de gobiernos, empresas, instituciones académicas, el movimiento obrero y de otras instituciones de la sociedad civil empeñados a mejorar el mundo.

Las reuniones del Foro, en particular la reunión anual que se celebra en Davos, han constituido una plataforma única para que los directivos de las organizaciones de las Naciones Unidas y las empresas entablen un diálogo. Una clara indicación de la importancia que asigna el Foro al sistema de las Naciones Unidas fue la decisión del Secretario General Kofi Annan de elegir la reunión anual para dar a conocer el Pacto Mundial de las Naciones Unidas, un conjunto de principios que distintas instituciones han convenido en cumplir como prueba de su compromiso de colaborar con la comunidad internacional.

Al tender la mano a las organizaciones no gubernamentales entablando un diálogo constructivo, el Foro Económico Mundial aspira a incorporar la sociedad civil en las deliberaciones sobre el temario mundial del futuro. Durante muchos años el Foro no sólo ha tendido puentes entre los sectores privado y público si no que también ha facilitado la integración de la sociedad civil en este proceso.

Como parte de sus esfuerzos por promover el crecimiento económico y el progreso social, el Foro ha tomado diversas iniciativas formales e informales relacionadas con el sistema de las Naciones Unidas. Además, ha fomentado varias iniciativas a largo plazo para facilitar el diálogo entre las organizaciones internacionales, las organizaciones no gubernamentales y las empresas.

Desde hace muchos años, varios jefes de programas y organismos de las Naciones Unidas han participado en la reunión anual y en las cumbres regionales. Las reuniones del Foro no sólo les brinda la oportunidad de dar a conocer sus ideas y aspiraciones en presencia de los dirigentes de las empresas más importantes del mundo y de numerosas figuras políticas, sino que también ofrecen a los funcionarios de las Naciones Unidas la posibilidad de establecer contactos y colaborar activamente con sus homólogos del sector privado y la sociedad civil.

En el período examinado se tomaron diversas iniciativas importantes que tuvieron resultados concretos. El Foro Económico Mundial supo aprovechar su capacidad para aunar esfuerzos y facilitar la creación de alianzas de diversa magnitud entre los sectores público y privado.

Ciertas enfermedades, como las infecciones por el virus de inmunodeficiencia humana/síndrome de inmunodeficiencia adquirida (VIH/SIDA), la tuberculosis y la malaria causan la muerte de millones de personas por año y dañan las perspectivas

económicas y sociales de muchos países del mundo en desarrollo. La participación del sector privado tiene una importancia decisiva en la lucha contra esas enfermedades. Los considerables recursos de las empresas, es decir, sus conocimientos especializados, su capacidad de ejecución y su acceso a las poblaciones vulnerables, complementan las actividades del sector público y la sociedad civil. La Iniciativa Mundial sobre la Salud es el resultado de una alianza entre las empresas que integran el Foro Económico Mundial y varios organismos clave de las Naciones Unidas, como el Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/SIDA (ONUSIDA) y los programas de la Organización Mundial de la Salud (OMS) para combatir la tuberculosis y hacer retroceder la malaria. El propósito de esta iniciativa es coordinar las actividades del sector privado con las de la Junta del Fondo Mundial de Lucha contra el SIDA, la Tuberculosis y la Malaria a fin de aumentar la participación del sector privado en esas asociaciones público-privadas. También se elaboran instrumentos para que las empresas promuevan buenas normas y prácticas entre sus empleados y en sus respectivas comunidades y fomenten la colaboración para formular políticas y programas.

Otro importante reto para el mundo es asegurar que los recursos hídricos se administren con eficacia. En 2003, el Foro Económico Mundial, en asociación con el Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) puso en marcha la Iniciativa sobre el Agua, encaminada a mejorar la calidad y cantidad del agua disponible para las empresas y las comunidades.

### **2003**

Entre las actividades realizadas por el Foro Económico Mundial cabe mencionar su labor con el Banco Mundial y el ONUSIDA para reunir en Zambia a empresas de 15 países con elevadas tasas de infección por el VIH a fin de intercambiar información sobre las mejores prácticas para luchar contra el SIDA a nivel de las empresas; otra es la publicación de directrices formuladas en asociación con la OMS y la Organización Internacional del Trabajo (OIT) sobre cómo combatir la tuberculosis en el lugar de trabajo. Estas directrices, que se pueden consultar en el sitio [www.weforum.org/globalhealth](http://www.weforum.org/globalhealth), tienen por objeto ayudar a las empresas a luchar contra esa enfermedad.

En su reunión anual celebrada en Nueva York del 21 al 25 de enero de 2003, el Foro Económico Mundial puso en marcha la Iniciativa Mundial sobre la Gobernanza para evaluar el progreso hacia los ambiciosos objetivos económicos, sociales y ambientales consignados en la Declaración del Milenio. Los participantes son siete grupos internacionales de expertos, dedicados a evaluar las actividades y la cooperación de las principales instituciones que aspiran a alcanzar esos objetivos. Los objetivos fijados en la Declaración abarcan desde reducir a la mitad, para 2015, el número de personas que viven en la pobreza hasta encontrar la forma de eliminar la guerra y los peligros que entraña la difusión de armas de destrucción en masa.

## 2004

En la reunión anual celebrada el 20 de enero de 2004 en Davos (Suiza), se presentó un informe del Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) y la Iniciativa sobre los micronutrientes y la carencia de vitaminas y minerales. En ese informe se señalaba que la falta de vitaminas y minerales esenciales perjudicaba la salud de un tercio de la población mundial e impedía el desarrollo económico de la mayoría de los países del hemisferio austral. También afectaba al desarrollo intelectual y el sistema de inmunidad, causaba defectos congénitos y reducía a 2.000 millones de personas una vida que les impedía desarrollar plenamente su potencial físico y mental. La reunión anual brindó una buena oportunidad para abordar la amplia gama de problemas que ponen en peligro la seguridad, la prosperidad y la paz en el mundo. En esa reunión, el Secretario General de las Naciones Unidas, Kofi Annan, instó a los empresarios a que apoyaran los objetivos del Milenio y los previno acerca de la posibilidad de que el mundo diera marcha atrás y se viera dominado por una competencia despiadada y por la “ley de la selva”.

En el marco de esa iniciativa, varias empresas que integran el Foro siguieron colaborando con distintos organismos, como la Organización Mundial de la Salud, el Programa Conjunto de las Naciones Unidas sobre el VIH/SIDA, la Organización Internacional del Trabajo y el Banco Mundial en África meridional, la India y Asia sudoriental. Se puso en marcha la Alianza de empresas de la India para luchar contra la tuberculosis, que servirá de modelo para iniciativas análogas en otras regiones. También se publicó el primer informe sobre la respuesta de las empresas mundiales al VIH/SIDA, en el que se indicaba que las empresas aún no habían asumido un papel importante en la lucha contra la pandemia.

## 2005

La contribución de los miembros del Foro a los esfuerzos de la comunidad internacional se puso claramente de manifiesto después del tsunami que asoló parte de Asia sudoriental en diciembre de 2004. A petición del Centro Conjunto de Logística de las Naciones Unidas, la Red para la movilización de recursos en casos de desastre desempeñó un importante papel en las operaciones internacionales de socorro. La Red, establecida por el Foro hace cuatro años, reúne a un conjunto de empresas asociadas para coordinar las operaciones de socorro humanitario en cuatro continentes. Sus actividades de socorro y recuperación después del tsunami constituyeron un ejemplo de la colaboración práctica entre los sectores público y privado y un modelo digno de emular. Desde su centro de operaciones en el Aeropuerto Internacional de Bandaranaike en Sri Lanka, el equipo de la Red para casos de emergencia distribuyó más de 7.400 toneladas de suministros de socorro en 24 días. Se estima que el valor total de los servicios de voluntarios y de apoyo a las operaciones de emergencia en la región damnificada fue de 1.700 millones de dólares.

El Foro Económico Mundial siempre ha reconocido la importancia de la participación de la sociedad civil en todas sus actividades y ha alentado a sus representantes a que den a conocer sus opiniones. En 2004/2005, el Foro siguió fortaleciendo sus relaciones con un creciente número de sindicatos y organizaciones no gubernamentales de toda índole. Estas relaciones resultaron ser inestimables para el adelanto de programas como la Iniciativa Mundial sobre la Salud y la Alianza contra la Corrupción; en esta última, por ejemplo, participó la organización

Transparency International. Otras organizaciones no gubernamentales que han hecho una contribución importante a la labor del Foro durante el año son Amnesty International y Alianza Internacional para el Apoyo a la Niñez, Oxfam y el Fondo Mundial para la Naturaleza (WWF). En total, 55 organizaciones no gubernamentales participaron en la reunión anual de ese año, celebrada del 26 al 30 de enero de 2005 en Davos (Suiza), en la que las organizaciones civiles suizas contribuyeron en gran medida al éxito del Foro.

## 2006

La Red para la movilización de recursos en casos de desastre en la India prestó asistencia técnica para la construcción de 400 refugios en el distrito de Poonch, en Jammu y Cachemira. La Iniciativa Mundial sobre la Salud cobró nuevo impulso con la participación de empresas en asociaciones público-privadas para combatir el VIH/SIDA, la tuberculosis y la malaria y promover importantes proyectos nuevos. Se ha iniciado un nuevo programa para ampliar la participación del mundo empresarial en la lucha contra el VIH/SIDA y determinar cómo un grupo selecto de miembros del Foro (Industry Partners), como Eskom, Unilever y Volkswagen, entre otros, puede colaborar con los gobiernos, las organizaciones no gubernamentales y las organizaciones internacionales para ayudar a los pequeños y medianos proveedores de esas empresas a establecer programas sobre el VIH/SIDA en el lugar de trabajo. Este programa puede llegar a abarcar a 1 millón de empleados de pequeñas y medianas empresas.

La educación de la próxima generación de la población mundial, siempre en aumento, es una prioridad urgente para todos. La iniciativa mundial del Foro Económico Mundial en favor de la educación se propone aprovechar la capacidad del sector privado, de los gobiernos y de la sociedad civil, para apoyar reformas en la esfera de la educación. Gracias a un enfoque sostenible basado en la colaboración, las nuevas tecnologías, en particular las de la información y las comunicaciones, han modernizado los sistemas de educación, los métodos para el desarrollo de aptitudes y el aprendizaje. La iniciativa sobre la educación en Jordania —la primera alianza público-privada establecida en 2003— ha ayudado a 82.000 estudiantes y ha proporcionado capacitación a más de 3.500 docentes del sistema público de educación. Cien escuelas participantes de Jordania (“discovery schools”) están ahora plenamente integradas en redes y vinculadas a laboratorios de informática. El Foro ha aplicado su experiencia con el proyecto de Jordania en otras iniciativas en el campo de la educación. Por ejemplo, en la iniciativa sobre educación en Rajastán se emplean nuevos modelos de colaboración entre los sectores público y privado, apropiados para las condiciones locales, para mejorar los resultados de la educación, en tanto que el Gobierno de Egipto ha puesto en marcha una iniciativa similar dirigida a más de 2.500 millones de estudiantes y 250.000 docentes. El Foro Económico Mundial colabora actualmente con las instituciones asociadas en la iniciativa mundial para organizar una serie de actividades que fomenten y movilicen las asociaciones público-privadas en la esfera de la educación a escala mundial, en colaboración con instituciones educacionales importantes, como la UNESCO.